



Réseau francophone d'experts genre et changement climatique

Présentation succincte

GaïaPresse, media spécialisé sur les enjeux de l'environnement, en concertation avec l'Institut de l'Énergie et de l'Environnement de la Francophonie (IEPF) de l'Organisation internationale de la Francophonie (OIF), a pour mission de déployer un réseau francophone d'expert-es susceptible de sensibiliser, communiquer et d'informer sur les rôles et responsabilités respectives des femmes et des hommes. Le Réseau s'attardera principalement sur les impacts différenciés de genre dans les processus d'élaboration de politiques publiques pour l'adaptation au changement climatique*, aux niveaux local, national, régional et international*. Dans cette perspective, GaïaPresse entend développer une approche innovante en matière d'identification des acteur-trices/expert-es dans les 70 Etats francophones et de moyens à mettre en œuvre en termes de sensibilisation, de communication et d'information sur le thème genre et changement climatique.

A l'IEPF et à GaïaPresse, le changement climatique est considéré comme recouvrant les politiques relatives à l'atténuation des émissions des gaz à effet de serre, l'économie d'énergie, la gestion des déchets, l'accès à l'eau, l'accès aux ressources, la sécurité alimentaire, la gestion des catastrophes naturelles, l'habitat social, l'assainissement, la gestion des produits chimiques, la planification urbaine, l'adaptation au changement climatique, la vulnérabilité, l'accès aux financements, la pauvreté, le développement humain, la prise en compte des impacts du changement climatique dans les stratégies de développement...

A l'IEPF et à GaïaPresse, le genre est un concept utilisé dans la mise en œuvre de politiques visant l'égalité des droits entre les femmes et les hommes.

Croiser genre et changement climatique incite à considérer les impacts différenciés de genre du changement climatique sur les populations, comme à révéler les initiatives des femmes, tout autant que des hommes, en matière d'adaptation au changement climatique. Il s'agit également d'engager les Etats vers des politiques publiques prenant en compte simultanément le genre et le changement climatique.

En effet, force est en effet de constater que dans les 70 pays de l'espace francophone (voir liste <http://www.francophonie.org/-Etats-et-gouvernements-.html>), et de la même façon dans beaucoup de pays en développement*, la question du changement climatique est insuffisamment prise en compte. Il existe fondamentalement un manque d'information, de ressources documentaires, d'études, de chiffres, de données de terrain. L'absence de connaissance des lacunes est également à l'origine de l'incapacité à développer des moyens de prise de décision, à planifier des programmes, y compris en s'inspirant des expériences

* Tous les termes suivis d'un astérisque sont définis en fin de document.

anglophones comme les exemples de l'Afrique du sud et du Ghana, et d'autres expériences dont l'exemple de l'éco-développement en Bolivie. Il s'agit alors de construire une approche par la diversité* et par la participation, puis éventuellement de produire l'information, aussi bien que des méthodologies de recueil à traduire en Français ou à adapter, voire à créer. Il est également important de mettre en exergue l'existant et de valoriser les « plus » de la Francophonie.

L'objectif principal de ce réseau francophone d'expert-es genre et changement climatique dès lors est d'informer et de sensibiliser les Etats, ainsi que la société civile, sur la nécessaire prise en compte du genre dans les négociations internationales sur le climat. Le premier défi est de faire le point sur l'existant en Français – analyses, études, expériences de terrain, témoignages, initiatives publiques, bonnes pratiques, leçons apprises – en matière de Genre et politiques de lutte contre les changements climatiques dans les pays francophones. Il s'agit également de partager cette expertise francophone avec des homologues anglophones et ayant d'autres appartenances linguistiques qui le souhaiteraient.

A ces fins, une attention particulière est portée sur la publication en Français de toute information qualitative et quantitative relative aux politiques publiques mises en place par les différents acteur-trices du secteur. Cette publication diversifiée sera simultanément accessible sur le portail genre de Mediaterrre <http://www.mediaterrre.org/genre>, sur le site genre de l'OIF <http://genre.francophonie.org> et sur le site de GaïaPresse, www.gaiapresse.ca.

Les acteur-trices/expert-es du secteur sont considéré-es comme étant :

- Personnes et instances décisionnaires :
 - o Public : politiques (partis, élu-es, mandataires et assemblées), fonctionnaires, expert-es, académiques (universitaires, chercheur-es, enseignant-es, éducateur-trices et formateur-trices)... au sein des institutions locales, nationales, régionales, internationales,
 - o Privé : entreprises, secteur financier,...
 - o Bailleurs de fonds ;
- Société civile : groupes de femmes, ONG, associations, organisations de solidarité internationale et de développement, organisations environnementales, organisations de jeunes... (structures formelles, non formelles, informelles) ;
- Médias.

Les expert-es intéressé-es à rejoindre ce réseau pourront bénéficier d'une visibilité internationale, d'espaces dédiés sur le portail Web Mediaterrre, ainsi que sur le portail Web GaïaPresse, de fils d'informations spécialisés (environnement, énergie...) et surtout pourront croiser leurs analyses, points de vue et retours d'expériences avec des homologues institutionnels ou associatifs répartis sur sept régions dans le monde. Le réseau se donne ainsi à moyen terme la capacité de lancer une dynamique de production de contenus, et de réflexion critique sur les enjeux du changement climatique avec une perspective de genre à l'échelle planétaire.

Le lancement officiel du réseau aura lieu à Paris en France les 13 et 14 janvier 2011. Un colloque de deux jours sera dédié à poser les bases d'une réflexion et d'un plan d'action sur la problématique Genre et changement climatique. Il devrait réunir une vingtaine d'acteur-trices/expert-es de différents pays de l'espace francophone.

Glossaire

Local	Le terme local englobe les actions et politiques relatives à un ou des territoires qui composent un Etat. Ex. : Province de Montréal, Province de Sékou...
National	Le terme national englobe les actions et politiques relatives à un Etat. Ex. : Québec, Mali, Vietnam...
Régional	Le terme régional englobe les actions et politiques relatives aux sept régions francophones : Afrique centrale (Burundi, Centrafrique, Congo, Congo RD, Gabon, Guinée équatoriale, Rwanda, Sao Tomé et Príncipe, Tchad...), Afrique de l'Est et Océan indien (Comores, Djibouti, Madagascar, Maurice, Seychelles...), Afrique de l'Ouest (Bénin, Burkina Faso, Cap-Vert, Côte d'Ivoire, République de Guinée - Guinée Conakry, Guinée Bissau, Mali, Niger, Sénégal, Togo...), Afrique du Nord et Moyen-Orient (Égypte, Liban, Maroc, Mauritanie, Tunisie...), Amérique-Caraïbes (Canada, Canada Nouveau-Brunswick, Canada Québec, Dominique, Haïti, Sainte-Lucie...), Asie-Pacifique (Cambodge, Laos, Vanuatu, Vietnam...), Europe (Albanie, Andorre, Belgique, Bulgarie, Ex-République yougoslave de Macédoine, France, Grèce, Luxembourg, Moldavie, Monaco, Roumanie, Suisse...).
International	Le terme international englobe les actions et politiques relatives à la planète.
Adaptation au changement climatique	La définition adoptée est celle de la <i>Convention cadre des Nations Unies sur les changements climatiques</i> . Cf. : http://unfccc.int/adaptation/items/4159.php
Pays en développement	Les pays en développement, traditionnellement nommés « pays du Sud », incluent les pays émergents, les pays en voie de développement (PED) et les pays les moins avancés (PMA), tels que définis dans la Convention cadre des Nations Unies sur les changements climatiques.
Diversité	L'approche par la diversité se réfère à la <i>Déclaration universelle de l'UNESCO sur la diversité culturelle</i> , qui entérine la diversité culturelle comme étant un « <i>héritage commun de l'humanité</i> », inséparable du respect de la dignité humaine. Cf. http://unesdoc.unesco.org/images/0012/001271/127160m.pdf

GaïaPresse

Pôle d'information et d'éducation dans le domaine de l'environnement, GaïaPresse est une agence de presse qui s'adresse à des lectorats francophones et francophiles. Sa mission essentielle est de produire et de diffuser sur son portail Internet de l'information objective, diversifiée et pertinente sur les enjeux environnementaux. L'information traitée par GaïaPresse se situe aux niveaux local, régional, national et international.

GaïaPresse présente des analyses et des grands dossiers sur l'actualité environnementale à travers 14 thématiques. Elle donne avant tout la parole aux acteurs et aux décideurs qui participent à l'évolution de la société et à son innovation démocratique. Faire évoluer les politiques publiques, favoriser la participation citoyenne, démultiplier les effets des initiatives créatives de la part de tous ces partenaires, développer des expertises croisées sur l'économie et l'environnement, sont autant de défis que GaïaPresse compte relever avec succès.

Concrètement, tous les jours, GaïaPresse publie sur son site web (www.gaiapresse.ca), des informations en provenance de toutes les régions francophones du Québec et du Canada, de même que des pays francophones. Elle le fait à travers des reportages et photo-reportages, analyses, dossiers spéciaux. Elle publie également un calendrier interactif, un Clin d'œil du jour (mettant l'accent sur un événement, à partir d'une photo, une affiche, ou d'une vidéo).

GaïaPresse est également présente sur les réseaux sociaux numériques.

GaïaPresse

454, avenue Laurier | Montréal (Québec) H2J 1E7 | 514 861-7022, poste 21 | info@gaiapresse.ca